
《与神同行》 

当灰心时（1） 
 

 

很多时候，在毫无先兆的情况之下，我们会踏进一个我们完全没有心理准备，和无法控制的

幽谷之中。而在这样的情况下，我们通常会有的实时反应，就是感到灰心和挫败，因为我们

既没有能力去控制，也不能改变什么，那是一个我们完全不能掌握的环境。在这样的一个幽

谷中行走，的确是让人感到沮丧的。有时候，这幽谷的经历会很短暂，很快我们就可以走出

来，重见天日；但有时候它会持续好一段的时间，是我们无法预料的。 

 

大部份人都经历过挫败，知道灰心是什么样的滋味，那种感觉无助，没有出路的心情，最让

人难受。今天我们要一起来思想的，就是神能够在这样难以度过的处境中，给你平静和安

宁，是超过人所能想象的，祂能够给你说不出来的喜乐和满足，虽然环境依旧，没有转变，

但是你内心却有满足的平安喜乐，这是神的恩典。 

 

在我们思想这个信息之前，有一件事我要提的，就是神容许我们行经一些充满焦虑和让人感

到灰心的道路的时候，祂有一个很重要的目的，就是要向我们彰显祂的慈爱，温柔和信实，

以及祂是怎样的可靠和可信。而当我们跨过这些经历，从困境中出来以后，也许是几个月之

后，或者是更长的时间以后，所有让人焦虑的事都告一段落之后，我们会有一份实在的，说

不出来的平安和满足，是我们难以形容的。 

 

我很难告诉你怎样去寻觅这份说不出来的平安和喜乐，因为这是神所赐的，它是神的恩赐。

然而，如果我们依着圣经的指示去行，我们就是预备自己去接受神在极大的灰心和沮丧的情

况之下，所要给我们那份极大的满足和平安。我们要思想神的能力，怎样帮助我们胜过自己

消沉的情绪。 

 

我们要看的经文，是腓 4 章，这是保罗在监狱里面所写的书信。保罗是一个绝对知道和明白

什么是灰心和沮丧的人，因为他有太多的理由去埋怨，去表现不满，去诉苦。这是因为保罗

是身处在一个他无法改变的逆境之中，而这环境的恶劣，是我们无法理解的。保罗在狱中写

信给腓立比的信徒，感谢他们过去在他身上所作的，以及现今仍然作的。 

 

然后，腓 4:10-13 这样说：“我靠主大大的喜乐，因为你们思念我的心，如今又发生，你们

向来就思念我，只是没得机会。我并不是因缺乏说这话，我无论在什么景况，都可以知足，

这是我已经学会了。我知道怎样处卑贱，也知道怎样处丰富，或饱足，或飢饿，或有余，或

缺乏，随事随在，我都得了秘诀。我靠着那加给我力量的，凡事都能作。” 

 

好，我们现在回到旧约的赛 14 章，这里有一节经文是这样说，27 节：“万军之耶和华既然

定意，谁能废弃呢？祂的手已经伸出，谁能转回呢？”这里说，没有人能废弃神所定的意

旨，同样也没有人能让神已经伸出了的手收回。没有人可以打击神的作为和旨意，也没有人

可以让神受到挫败。神的权能是超过一切，无人能移动的，祂有绝对的主权，祂是掌管万有

和命定万有的。谁可以向神施加压力，让神转变，又或者拦阻神的作为呢？ 

 

要是你认为和觉得，自己是环境之下的牺牲品，是在某人的压力之下成为受害人，那么你必

然会感到很无奈，感到挫败，感到灰心，因为你不懂得怎样去作出回应。但是一旦你认识到

神的真实，你认识到神是怎样的一位神之后，你感到要重新校正你对神错误的看法，以及加

强自己和神之间的关系，情况将会有戏剧性的转变，因为即使环境依旧恶劣，但是你的感受

将会截然不同。 



 

我们试着从两方面来看挫败，有些挫败是使我们感到惧怕，能够消耗我们的精力，甚至是能

够毁灭我们的；但另一种挫败却有振奋人的功效，所以谈到挫败，其实是有种不同的性质

的。我们来看看保罗的切身经历，看他在腓立比书中的分享，以及刚才我们所看的赛 14:27

的经文。保罗身在牢狱里，在这以前，保罗带着传福音的使命，就是神呼召他，以及交托给

他的使命，要到各处去宣扬神的名，他是个宣教士，落实的执行神的工作，忠心的传道。可

是，突然之间，他因为传福音的缘故，而被捕入狱，他不能再继续宣教的工作，他不能再探

访朋友和弟兄姐妹，不能跟他们有任何的交往，也不能训练信徒，造就和建立教会。保罗可

以向神发出这样的质问：“神阿，你不是呼召我出来传道的吗？”看，现在我什么都不能作

了，我在监狱里，受到很大的限制。保罗可以有千百个理由去感到灰心和挫败，这是可以理

解和同情的。 

 

可是，保罗在狱里写信给弟兄姐妹的时候，他竟然安慰弟兄姐妹，叫他们不用担心，因为无

论他处在什么景况之下，他已经学会了知足，所以即使在监牢里，保罗也没有受挫的感觉。

要是把保罗受挫的经历，和我们感到受挫的经历拿来比较，相信我们必定感到惭愧，因为我

们所受的，比起保罗所受的，根本算不得什么，我们所认为的天大的事情，让我们感到无限

挫败的事，在保罗的眼中其实是无关重要的小事。透过保罗的经历，让我们来学习一些功

课，并且应用在我们今天的处境里。首先，我们看见，挫败这种感觉不是外在的问题，而是

内在的。意思就是说，某人或者是某个环境，是无法让我感到灰心或挫败的，除非我自愿感

觉这样，除非我容许这些影响我有这样的想法。事实上，挫败感在我们里面是有个根源的，

它不是在外面，因为外面的人和事物影响不了我。 

 

很多时候，当人感到失意和灰心，总会找个人来怪责，又或者我们想尽办法去改变环境。比

方说：“如果我能够这么做，如果环境可以改变一点，如果某个人可以这样改变……”，我

们有许多的“如果”和假设，想象“情况如果不是像现在这样的恶劣，我们就不至于此。”

“如果我有好的健康，如果我不是生意失败，如果我在感情的道路上不是有这么多的波折”

等等，我们可以想到很多很多的如果，是我们希望有所转变的。然而，让我们了解到，挫败

感并不是来自外在的环境，乃是来自我们的心里。外在的环境只是诱发我们内心一些已经存

在的因素，因而一触即发，因为我们里面已经存在有挫败感，环境只是导火线而已。 

 

当一个人感到灰心和挫败的时候，他们会产生不同的反应，有些人可能会说：我健康不好，

我厌倦了这份工作，我不喜欢老板，我也不喜欢一起工作的同事，我不想继续做下去了，我

感到厌倦和灰心，每天我回到公司工作，就感到很不开心，我决定辞职不干了。于是他就作

出辞职的决定。然而，如果是基督徒，我们有没有考虑到，这是神的旨意吗？大部份应该不

是，因为这个决定基本上是基于外在的因素，因为有太多的不喜欢和不如意，而作出的决

定。 

 

有时候，当人不懂得怎样处理这灰心的情绪，他们会选择自杀，寻短，自己结束自己的生

命，因为他们不懂得处理问题和烦恼。他们看自己所经历的，看环境和周围的困难，感到自

己无能为力，不知道要怎样去面对。既然不能改变环境，即使自己做到最好，情况依旧是这

样，于是就会萌生轻生的念头，这当然是撒但的诡计，要人想到一死百了，死亡可以终结一

切。事实却是不能，这只是撒但的谎言，无论如何，不同的人对困境会有不同的反应。 

 

明白了环境和周围的人，不是我们感到挫败的原因之后，我们跟着要来问的就是，到底问题

的原因是什么？头一个我要提到的原因就是，人不能接受神所造他的模样。我再说，人之所

以感到挫败和失意，是因为人不能接受神所造他这般的模样。换句话说，他感到不甘愿做

人。 



 

挫败感是有等级之分的，有时候，人感到有点失意，不知道原因是什么，但内心觉得不满足

不称心，却又说不出原因，不过它的影响很小，而且往往很容易可以胜过这种感觉。另一层

较强的失意感，会影响人生活的各方面，促使人有不正常的行为，有时候也会让身边的人不

愿意跟他交往，因为怕感染了这种负面的情绪，而这些人也因为要摆脱这种感觉，而去求助

于其他的人或事物。 

 

还有一种最严重的，是会影响到身体的健康，他们要到医生那里去求助。当然，也许他们的

身体真的有毛病，但大部份致病的原因，并不是生理性的，乃是心理性和精神性的，是由于

他们里面有极深的欠缺和不满足。比方说：有些人不满足自己天生的样貌，他们尽了很大的

努力去改善自己的样貌，但是却不能，因此而感到非常沮丧。有些人不满意自己的才干和能

力，他们环顾四周，看见别人都可以在很多方面发展所长，浑洒自如，有好的家世和背景，

所以能够出人头地。再回头看看自己的景况，真的觉得自己一无是处，因此就一直活在沮丧

的情况之中。 

 

又或者有些人的际遇很不好，因此终日耿耿于怀，心里非常沮丧和不满。弟兄姊妹，神不希

望我们活在灰心和挫败之中，神从来不会错，但祂也不会事事迎合我们的意愿和想法，神不

必讨好人，神自有祂的主张和主权，祂不会受人的摆布和指使，因为神是一位独行奇事的

神。但是，无可否认，挫败这种感觉是会有等级之分的，有些只是不喜欢所在的环境，但有

些却是不喜欢自己。 

 

第二个可能造成人沮丧的原因，就是不懂得怎样处理过去所发生的事。在很多人的经历中，

他们之所以感到挫败，感到沮丧和失意，不管是浅的或深的，往往都是因为他们不懂得怎样

处理过去所发生的事。正因为不懂得去处理，所以就不能摆脱这些事所带来的阴影，和负面

的影响，他们还是背着这样的包袱生活。当然，最容易和最常见的反应，就是不断埋怨，谴

责别人和抱怨环境，如果这样，如果那样。而不是积极的面对问题和解决问题，所以问题始

终在那里。 

 

还有第三个可能导致人产生挫败的原因，就是我们拒绝去处理一些明知道不是神旨意的事，

这是指现在发生和经历的事。我们明知道神的心意不是这样，但是我们拒绝去解决它，所以

心中就经常会感到失意和沮丧。当然，我们不满意神造我们的模样，我们会感到挫败，我们

不去处理过去的事，也同样会产生挫败感；同样，很多人之所以活在沮丧的情绪之中，是因

为他们不去对付现有的一些态度和习惯，他们明知道不合神的心意，但却不肯对付。 

 

比方说，一个人心中充满仇恨和苦毒，不肯饶恕别人，心中经常想着报复，那么，不论他是

如何努力的生活和工作，结果都只是一样，就是感到失意和挫败。神不容许我们心中存有这

样的苦毒和恼恨，但我们坚持去保留这些，结果就心中不能称心如意。此外，人如果心里存

着这些苦毒和仇恨，不肯除去，这其实就是徒然让人加增烦恼和沮丧，因为他们要维护自己

的利益，要证明是别人错，自己对，单是这种心态，已经无法叫人满足和快乐。 

 

即使人每个星期都到教会去，听道理，参加聚会和敬拜神，但如果内心的苦毒和仇恨一天不

除去，他们就必然一生活在苦恼之中，不但让自己痛苦，也让周围的人感到痛苦，这其实是

得不偿失的。那些想要证明自己有理，而不肯降服圣灵的人，将要继续在这样的心境中过

活，他们的一生都会过得不如意。有时候，这些人为了摆脱内心的失意和挫败，他们会换个

新的环境，搬到别个地方去住，又或者换个新发型，新打扮，用自己所能想到的方法，去作

出多方面的改变。然而，这一切都无补于事，他仍然感到不快乐，因为问题是出在内心，而

不是外在的因素。 



 

反观另一些人，他们看来什么都没有，但生活得开心得多，他们感到满足和喜乐。可惜，今

天感到失意和挫败的人实在太多了，到处都是。有些人甚至因此而去看医生，希望医生能有

好的治疗药方，可以让他脱离这样的情绪。然而，医生充其量只能给你打针，或者是开点药

给你吃。但是却不能进到你心灵的深处，给你灵里的帮助。所以，效果有限。医生有时候是

可以藉着药物的功效来治标，但却不能治本。亲爱的弟兄姐妹，离开了神，人没有办法着凭

自己，去摆脱这种源自内心的挫败和失意，因为问题的答案是在神那里。 

 

今天，很多人拿酒精和药物当作寄托，也有人用其他办法藉着放纵情欲来消愁解闷，但全都

不管用，只会更灰心。因为知道内心的问题是压在心底深处，根本就没有离去，没有解决。

事实上，任何人都帮不了忙，不管他们尝试用什么以为有效的方法，其实是没有效用的。 

 

让我分享一个广受欢迎，被神大大使用的传道人的经历，这是他刚开始出来传道的时候所经

历的。这个传道人，可以说是个完美主义者，从童年时代开始，这个性格就已经显现出来。

年青的时候奉献自己给主，愿意一生被神使用，作个全职的传道人。于是他很努力的装备自

己，心里想我既然是个奉献的人，一切都得比一般信徒更长进，更有热心，更积极才是。他

努力读圣经，努力祷告，努力去事奉，在生活和事奉上都表现得很积极很努力，不容自己有

半点松懈，他所做的这一切，无非都想证明自己是行的，是有能力的，是可以的。 

 

后来，进到事奉工场上，他这个习惯就更明显了，他凡事都要求做到最好，对于自己有极高

要求，他很想把最好献给神，很想传讲最好的道理，很想把他生命中最好的给神。因此他花

很多时间与神交谈，学习多聆听神，学习多祷告等候神，无论做什么，他务必要求做到最

好。一个完美主义的人就是这样的，他为自己定下的目标很高，其实是他永远都达不到的，

因为他的目标太过不切实际了。 

 

于是，这个传道人的生活和表现就越来越钻牛角尖，他预备好讲章之后，一改再改，务必要

改到最好的，自己感到最满意的。他要求自己每一篇的讲道都达到完美，无懈可击的那样。

他经常自我检讨，在用词上，在表现上，在仪态上，是否还有可以改进的地方。这也因此形

成了他自义的性情，他觉得自己足够取悦于神，自己的行为表现是最好的，这足以让神满

意。他不断鞭策自己，要多读圣经，多祷告，多奉献，多作见证，无论什么都得比平信徒做

得好，因为这样才可以让神喜悦和满意。很多年以来，这个传道人都生活在这种自己给自己

的压力之下，结果很少体会到神的恩典，到底是什么。他还以为神高高在上，严格的要求他

有这样的表现，才合格，可是做到怎样地步才算是满意呢？还可以前进多少呢？这显然让他

感到困惑。他付出一切，在肉身上，在精神和心灵上，都全力以赴。 

 

当然后来神恩待他，改变了他这种思想，但我要指出的就是，神其实从来没有要求我们依靠

自己达到完全，相反神知道我们的软弱，有限，知道我们过失，知道我们的本像，但是祂却

接纳我们，神要我们活得快乐轻松，享受祂所给我们一切的美物。要是我们事事对自己感到

不满意，这样的日子会是很难捱的。而且许多我们是不明究理的活在灰心和消沉中。但是诗

27 篇提醒我们，神在掌管一切。1 到 3 节说：“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕谁

呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？那作恶的，就是我的仇敌，前来吃我肉的时候，

就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心也不害怕；虽然兴起刀兵攻击我，我必仍旧安

稳。” 

 

亲爱的弟兄姐妹，以利亚灰心过，保罗灰心过，但是他说“主在我的旁边加给我力量，使我

有盼望。”圣灵使我们想起主的恩典，想起神一切的恩惠，也让我们看见在苦难中神所隐藏

的美意。经历到神使人夜间歌唱的真实。我们的主耶稣基督不灰心，也不丧胆，是全然蒙神



悦纳的。当人不信他，排斥他，拒绝他，本该最灰心、丧志的时候，他说“父啊，感谢你，

你的美意本是如此。”他就欢乐起来，神的喜乐油充满他。求主帮助我们，藉着祂的话语，

引导我们，负主的轭，学主的样式。帮助我们，凡事不怕敌人的惊吓，而是能在关键时刻，

在感到最灰心的时刻，依靠主的话语，支取主的应许，胜过灰心。用神的应许当作钥匙，打

开灰心监牢。让我们不再选择灰心，而是靠神的恩典，让主的爱丰丰富富的浇灌在我们的心

里。 

 


